

Voici ce que dit du 12 décembre 1916 Paul MAX, cousin du bourgmestre, dans son **Journal de guerre** (*Notes d'un Bruxellois pendant l'Occupation 1914-1918*) :

« Ce soir, grosse nouvelle qui fait sensation en ville. **Le Bruxellois**, qui sort de presse vers 7 h, annonce que le Kaiser a proposé la paix aux Alliés. On s'arrache le journal qui, en caractères gras, donne en effet le texte de la proclamation du Kaiser à ses troupes. Elle dit ceci : « *Soldats ! Animés du sentiment de la victoire que vous avez conquise par votre vaillance, moi et les souverains des fidèles états alliés, avons fait une offre des paix à l'ennemi. Que le but qui s'y rattache soit atteint par là, est chose encore incertaine. Vous devez continuer, avec l'aide de Dieu, à tenir tête à l'ennemi et à le battre. Grand Quartier général, 12 décembre 1916. Guillaume J. R.* ».

Cela a causé une véritable effervescence, qui n'aurait fait que croître s'il n'avait fallu rentrer chez soi au plus vite (la punition était toujours en vigueur). Il y avait une telle foule à la porte du **Bruxellois**, pour attendre la seconde fournée que la police a dû maintenir l'ordre. **Le Bruxellois** porte en grosses lettres, en manchette, ce titre sensationnel : « *Sera-ce la paix ?* ».

{Zo-ot !} »

Voir davantage sur : :

http://www.museedelavilledebruxelles.be/fileadmin/user_upload/publications/Fichier_PDF/Fonte/Journal_de%20guerre_de_Paul_Max_bdef.pdf